
汉字书写到了魏晋之后，行

草在文人书风间成为主流，形成

对正方汉字结构的颠覆。汉隶、

唐楷，代表了官方诏令文字的庄

严；行草则游走于文人书信诗稿

间，有一种从世俗规矩礼教解脱

出来的潇洒自在。

魏晋文人的“帖”，是日常的

书信，是简单的问候，是赠送三百

个橘子时附带的一纸便条。

《平安》、《何如》、《奉橘》

王羲之留下的“帖”，原来多

是他写给朋友的短信。因为信上

的书法太美，看完后舍不得丢弃，

存 留 下 来 ，经 过 一 代 一 代“ 临 ”

“摹”，变成练习书法的“帖”。

保 留 在 台 北 故 宫 的“ 奉 橘

帖 ”，原 来 是 三 封 信 ，经 过“ 临 ”

“摹”复制之后，被装裱在一起，裱

成手卷，前面有宋徽宗瘦金体书

法的题签“晋王羲之奉橘帖”七个

字，也 盖 了 宋 徽 宗 的 收 藏 印“ 宣

和”“政和”。

这 三 封 信 第 一 封 是“ 平 安

帖”，是给朋友的回信，一开始说

“ 此 粗 平 安”—— 这 里 大 家 都 还

好。因此被称为“平安帖”。

这封信行草兼具，写得很自

由，“当复”由行变草，草书的“复”

两笔写成，流荡自在，非常漂亮。

第二封信字体比较恭正，一

开始有“不审尊体比复何如”——

不知道阁下的身体最近好吗？“何

如”两个字就拿来定明这封信为

“何如帖”。

王羲之说“迟复奉告”——回

信 迟 了 ，因 为“ 羲 之 中 冷 无

赖”——“中冷”是觉得人生虚无，

心中对一切都没有热情；“无赖”

是“百无聊赖”，什么事也不想做。

今天“无赖”是骂人的话，王

羲 之 嘲 笑 世 俗 名 利 追 逐，用“ 无

赖”说自己的心境。

“奉橘帖”是送橘子给朋友附

带的一纸便条。告诉朋友这三百

个橘子是霜没有打过的，很难得。

“奉橘三百枚，霜未降，未可

多得。”总共十二个字，是精简的

简讯文体。

《鸭头丸》

许多年来，很喜欢读帖。有

时候不是为了书法临摹，只是读，

没有什么目的，把晋唐人的帖拿

在手上把玩。

二十几年前，常在台静农老

师 家 喝 酒 。 喝 了 酒 ，他 喜 欢 谈

“帖”，有一搭没一搭随意谈，没有

章法。

有一次，也是酒后，台老师拿

出一卷王献之的“鸭头丸帖”，指

给我看，说“就这么两行”。

说着又喝了一口酒，再加一

句，“也不见怎么好”。

王献之“鸭头丸帖”是传世名

作，光是上面大大小小的帝王玉

玺、收藏印记、名家题跋，就够吓

唬人的。一旁正襟危坐初来台老

师家的年轻硕士班学生显然愣了

一下，对老师这么一句“也不见怎

么好”不知怎么接腔。

我读帖的经验很感谢几位老

师，其中印象最深的两位就是台

老师和庄严老师。

他们读帖都喝酒，喝到酒酣

耳热，谈起帖来，与平日谨严学者

的严肃完全不同。“酒”加上“帖”，

使他们更像诗人，不像学者。他

们酒后谈帖的语言，也不像论文，

更像《世说新语》，有一搭没一搭

的手札笔记，连诗的格律做作也

没有，只是平白日常的短讯，却贴

近生活。通过他们，我似乎更了

解了魏晋。

硕士班学生拘谨，台老师自

顾自喝酒，我就跑去读帖。

“鸭头丸帖”收藏在上海博物

馆，台老师给我们看的是日本二

玄社制作的复制品。二玄社复制

古书画很专精，几可乱真，有老师

傅的眼光和手工，现代电脑分色

科技的复制也还是望尘莫及。

“鸭头丸故不佳，明当必集。

当与君相见。”十五个字。

“鸭头丸”是一种丸药，医书

上说“治湿热，腹肿”。

王献之的帖常常提到药，有

名的“地黄汤帖”里提到的“地黄

汤”也是一味药。

“帖”多是朋友间互相问候的

短信，很容易问到“天气如何”“身

体好不好”这一类的话。回信的人

也自然回答“快雪时晴”（下了雪又

放晴了），或者“鸭头丸故不佳”（抱

怨丸药不好）这一类的句子。

传统知识分子受儒家影响，

言必孔孟，记得从小教科书里选

读的文章都是《正气歌》、《陈情

表》。人被逼到绝望之处，发扬出

“忠”与“孝”的惨烈坚贞，十分感

人。但在日常生活中，并没有太多

机会完成那样壮烈的“忠”与“孝”。

《正气歌》是要亡一次国才能

有的文章。从青少年天真烂漫年

龄就开始背诵《正气歌》，总潜藏

着做不成“烈士”的遗憾与悲哀。

庄严老师与台静农老师是经

历过“亡国”的，然而在长达三四

十年南方的岁月，他们喜欢的文

字似乎不是《正气歌》，而是南朝

文人彼此问候的短信。

我喜欢欧阳修对“帖”下的定

义：“所谓法帖者，其事率皆吊哀、

候病、叙暌离、通讯问。施于家人

朋友之间，不过数行而已。”

“帖”是书信，是生死流离之

间留下的一些小小记忆，“逸笔余

兴，淋漓挥洒，或妍或丑，百态横

生”（欧阳修语）。

公元三一一年，永嘉之乱，山

东琅琊王家在战乱中逃到南方，

那时候王羲之大概十岁左右。他

的《快雪时晴帖》二十八个字只是

记忆了南方岁末某一个冬天大雪

过后的放晴。

幸好有“帖”，酷暑挥汗，“鸭

头丸”虽然不佳，“当与君相见”五

个字还是韵味无穷。

《肚痛》、《苦笋》

到了唐朝，在严格的楷书建

立规矩的时代，“帖”的传统也并

没有断绝。

张旭著名的“肚痛帖”，诙谐

可爱，在唐宋古文与楷书的规矩

之外，另辟了一个不被拘束的文

体书风。

“忽肚痛，不可堪。”——忽然

肚子痛，痛到不能忍受。

“不知是冷热所致，取服大黄

汤，冷热俱有益。”——不知道是

受寒还是上火，服用了大黄汤，对

冷热两种病况都有用。

这 样 的 文 体 是 无 法 被 选 入

《古文观止》的，却很像《世说新

语》，传 承 了 魏 晋 文 人 的 俏 皮 佻

达，也传承了“ 帖”的平易亲切。

只是生活真实小事，绝不掉书袋，

绝不卖弄学问，也绝不空谈国家

历史大事，恰好颠覆了同时代“文

以载道”的伟大主流。

这是“帖”的传统，它长期被

正 统 文 人 忽 略 ，却 和 美 丽 的 书

法 线 条 结 合 ，传 承 在 一 张 小 小

的纸上。

怀素的“苦笋帖”连同姓名只

有十四个字——“苦笋及茗异常

佳，乃可迳来。怀素上。”

是写给朋友的短信，告知笋

和茶都极好，赶快来，署名怀素。

成为名帖，是因为书法。小

小纸片上盖满大大小小帝王收藏

印记，容易让人忽略了文字简单

到一清如水，叙述的事情也简单

到 一 清 如 水，似 乎 偷 偷 暗 笑，不

知道为什么知识分子都有那么多

悲 愤 抱 怨 痛 苦，浓 眉 深 锁，嘴 角

向下。

“帖”把“天下兴亡”的重责大

任，四两拨千斤地轻轻转回到生

活现实里微不足道的小事。

“ 帖 ”用 正 楷 书 写 是 不 恰 当

的，正楷还是留给文天祥的《正气

歌》，或韩愈的《师说》。

“帖”有一点调皮，有一点小

小得意，有一点百无聊赖的茫然

或虚无，不想长篇大论议论是非，

只是想回来做真实的自己。

“帖”要逃逸，要飞扬，要从虚

假概念的世俗礼教里解放自己。

张旭、怀素的“帖”，用狂草书

写，甚至拒绝了一般人辨识的意图。

“帖”最终只是回来做自己时

欢欣地手“舞”足“蹈”。

砚边随笔
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帖 与 生 活
蒋 勋

本报讯 （记者续鸿明）2010年

12 月 29 日，中国书法家协会第六

次全国代表大会在京闭幕。大会

选举产生了由 206 人组成的新一

届理事会和 15 人组成的新一届主

席团。张海当选为中国书协主

席，王家新、申万胜、苏士澍、吴东

民、吴善璋、何应辉、何奇耶徒、

言恭达、张业法、张改琴、陈振濂、

赵长青、胡抗美、聂成文当选为中

国书协副主席。

大会推举沈鹏为中国书法家

协会第六届名誉主席。王学仲、

朱关田、旭宇、刘艺、李铎、佟韦、

张飙、陈永正、邵秉仁、林岫、周慧

珺、钟明善、段成桂、尉天池、谢云

被聘为中国书协顾问。陈洪武任

中国书协秘书长，戴志祺任中国

书协副秘书长。

张海致闭幕词时强调，每一位

有理想有抱负的书法家都应该潜

心创作，精益求精：要在深入开掘

传统的同时，广泛吸收借鉴世界

各民族优秀文化的养料，博采众

长；要以十年磨一剑的精神，全身

心投入到自己钟爱的书法事业中

去，创作出无愧于时代的精品力

作，努力成为人民喜爱的书法家。

张海当选中国书协主席

本报讯 赛尔网络有限公司

成立 10 周年书法名家笔会日前在

京举办。中国文联党组成员、书

记处书记廖奔，中国书法家协会

顾问张飙，书法家张虎、邹德忠、

于曙光、韩亨林、田伯平、朱守道、

苗培红、郑晓华、叶培贵等参加了

笔会，挥毫创作了内容各异、书体

齐备的精美作品，以此表达对国

家科技进步、网络技术发展的祝

贺和欣喜。赛尔网络成立于 2000

年 12 月 28 日，覆盖全国 2000 多所

高校，是中国教育信息化的重要

基础平台。 （中 直）

“全国书法二十家展”在京举办

本报讯 （记者李百灵）第二

届《东方艺术·书法》提名“全国书

法二十家展”暨爱心捐赠仪式日

前在中国书法院展览馆举办。展

览由中国艺术研究院中国书法

院、《东方艺术·书法》杂志社主

办，中国书法院展览馆、中国南方

艺术中心承办，共展出于明诠、庄

廷伟、阴凤华、刘铮、陈扶军等 20

位书法家的作品 100 幅。参展书

法家扎根传统，锐意创新，书风各

异，是当代书坛的主力和中坚力

量。在开幕式上，20 位参展艺术

家还向西部阳光基金捐赠书法作

品 20 件，以帮助西部女性。

《东方艺术·书法》于2004年创

办，以追求和阐释艺术为宗旨，致力

于书法艺术的研究与传播。由该杂

志提名的首届“全国书法二十家

展”曾于 2009 年在东莞举办。

名家笔会贺赛尔网络成立10周年

许多人喜欢学习二王的行草

书，功夫没少下，但成效不大，或

粗鄙狂野，或拘谨死板，或纤弱而

缺少生气，为什么？因为好东西

是很难得到的，实现的道路也大

有讲究。王羲之离我们太遥远，

这不仅是历史年代阻隔的问题，

更大的问题是谁也没见过他书法

的真面目，若说唐人摹本下真迹

一等，那你就太轻信别人了。贞

观年间收藏内府的王羲之书法经

过褚遂良的法眼之后，号称“一件

伪作也没有”，但这些大内高手还

是被孙过庭等人的瞒天过海之术

给戏弄了。所以一开始，你最好

别 直 接 临 摹 唐 人 摹 本 或 宋 代 刻

帖，因为它们与真王羲之都有距

离。这时候，我们不妨采取围魏

救赵的策略，绕道实现目标。比

如 学 米 芾 的 行 书 或 者 孙 过 庭 的

《书谱》，因为这些是真迹。只有

临摹真迹，才能使用笔细致入微，

才敢提按纵横而开合有度，才能

不断锤炼生气，达到气韵生动的

效果。《书谱》是流传至今的最接

近王羲之草书的古人真迹，字数

多，从前至后的风格跨度也足够

大，是学习王羲之草书的最好门

径。如果有临习《书谱》真迹的经

验，再临摹王羲之的草书刻帖如

《十七帖》、《大观帖》之六、七、八

卷，会感到得心应手、事半功倍。

学习二王行草，在唐人摹本

与宋代刻帖之间，我更看重宋代

刻帖的临摹价值。唐摹本与宋刻

本，一刻一摹，皆非真迹，都不能

看到原作墨色。临摹人的眼睛应

该一尘不染，与其受到填廓的毫

无生气的墨色的干扰，宁可看不

见墨色，只看轮廓。而且刻帖篇

幅大，可供发挥的空间就大。当

然，摹本之中也有墨色比较自然

流畅的，如王羲之的《寒切帖》，印

象中是天津博物馆的藏品。唐摹

本和宋刻本制作的初衷也不同。

唐摹本是宫廷复制品，目的是收

藏和赏赐用的礼品，当时学习书

法不大用它，而是主张学习真迹，

这一点在两《唐书》和唐宋人笔记

中都有反映。宋人不容易看到晋

人真迹，才刊刻了《阁帖》和其他

法帖，供传播和学习。论质量，宋

刻本中的精品远胜唐摹本。我所

说的质量，主要看气韵是否生动、

笔迹是否清晰以及受损程度等。

刻帖数量多，更系统。王羲之摹

本有不少，个个不一样，这些东西

时 间 跨 度 很 大 ，风 格 差 异 也 很

大。如果你学其中一部，字数太

少，达不到打基础的目的，创作时

会捉襟见肘；你学多部，那么是大

杂烩，古话说“踳驳”。你

很难把他们整合为一个内

在统一的整体。一种成功

的风格，技术上不会十分

庞杂，惟其如此，才能内在

统一。在一个比较和谐的

框架内，不断地吸收合理

的新东西，才能由渐修而

达到质的飞跃。宋刻帖是

经过了历史检验的成功经

验，为什么不按照成功的

经验办事呢？

在《淳化阁帖》和《大

观帖》之间，我倾向于学习

《大观帖》。《淳化阁帖》是

法帖鼻祖，影响的确很大，但问题

是刊刻失于肥浊，不如《大观帖》

的清劲及骨气洞达。况且现在所

能看到的即使所谓宋拓，也残缺

过甚，甚至由于拓纸的褶皱造成

笔画错位、变形，乃至于错字。我

认为，现在传世《淳化阁帖》残拓，

其文物价值、碑帖研究价值是主

要的，而书法临习的价值完全可

以被更好的《大观帖》所取代。

翻译讲究信达雅，它同样适

用于临摹法帖。开始临摹一部古

帖，要求信，忠实于原作，因此工

具也要接近原作的时代。王羲之

的字简括达到极致，笔画的内擫

与精准是空前的，因此，一开始最

好用硬纸和小笔，不要放太大。

至于放大临，用生宣纸、羊毫笔与

其说是临摹，毋宁说是再创造。

孙 过 庭 、王 铎 是 两 个 极 端 的 代

表。因此，不存在什么工具好的

问题，只存在什么阶段用什么工

具、什么工具办什么事的问题。

中国现代书法家、篆刻家邓散木先生的磨墨机近日在黑龙江省博

物馆展出。邓散木享有“北齐（白石）南邓（散木）”的赞誉。这台磨墨

机由邓散木自行设计并请友人加工制作而成，他的很多作品所使用的

墨汁皆是这台磨墨机研磨出来的。 王 松 摄

如何临摹王羲之
寇克让

古人交往，起初用竹木削成

条刺，然后写上自己的姓名、籍

贯、身份，用于拜会他人时互通

名姓。刺，即古代的名片，又称

“谒”，此后虽然改用了纸张，但

习 惯 上 的 叫 法 却 沿 袭 了 下 来。

过年时，在红纸上书写贺词，便

成了古代的贺年片。

据 考 证 ，南 宋 学 者 曾 慥 在

《类说》中就记录过一个“陶谷易

刺”的故事，可以说是迄今为止关

于新年投刺的最早的文字记载

了。说有一年春节，有友人差人

前 来 投 刺，陶 谷 以 酒 肴 盛 情 款

待。陶谷发现来人要去投刺的

许多人家都与自己亦有往来，而

他却正为无人代为投刺而犯愁，

于是他就悄悄地进行调换。来人

酒足饭饱后便抱刺匆匆离去并一

一投出，未觉有异，其所投多为陶

谷之刺也。陶谷乃是唐朝末年的

一位著名学者，如此算来已有千

余年的历史了。

“投刺”在古代由人或步行、

或乘车马送达。贵者富者自然

不必亲自劳驾，当官的派公差，

商贾望族差仆人，文人学士遣书

童，就是普通老百姓中的户主也

将此事交与小辈后生去送。投

刺的人到对方门外招呼，有主人

出来接固然好，下人接也可以，

一般交了刺就走。宋人周辉的

《清波杂志》有载“正至交贺，多

不亲往。有一士令人持马行，每

至 一 门 喊 数 声，而 留 刺 字 以 表

到。”周密的《癸辛杂识·送刺》亦

云：“ 节 序 交 贺 之 礼，不 能 亲 至

者，每以束刺签名于上，使一仆

遍投之，欲以为常。”

在富贵人家，因为前来投刺

的实在太多，迎来送往，应接不

暇，为省事起见，就在门外挂个箱

子接受各方投刺，图吉利便称之

为“接福”。也有的在家门口挂个

红纸袋接受投刺，名曰“门簿”。

投刺人因为任务繁重、时间紧迫

而往往在门口喊几声，将刺投入箱

内就匆匆离去，待得主人应声出

门时，已不见了投刺人的踪影，所

以在民间有“送帖的比兔子跑得

还快”的说法，因此，贺年片还得

了个别称，名曰“飞帖”。

投刺人多是在门外把贺年

片投入箱中，也被称作“望门投

刺”，对此，明人陆蓉在《菽园杂

记》中记载：“拜年……如东西长

安街，朝官居住最多，至此者不

问识与不识，望门投刺，有不下

马或不至其门，令人投刺者。”由

此可见，古时的投刺太滥，近乎广

为散发，这也就难怪“吴中四才

子”之一的文徵明在《元日书时》

中叫苦感叹说：“不求见面惟通

谒，名刺朝来满敞庐。我亦随人

投数纸，世情嫌简不嫌虚。”

古代贺年片，都是主人亲笔

书写，一张贺年片，往往就是一帖

精美的书法作品。然而让人遗憾

的是，当年泛滥成灾的东西如今

却存世极少，真可谓一“刺”难求。

古代的贺年片
徐学平

书法是国粹，中国人对书写

汉字是有情结的，很多“80 后”小

时候多少会在少年宫、培训班或

学校的兴趣小组练几笔毛笔字。

不过，比起学英文、弹钢琴，书法

还是有点“偏门”的，不是人人都

能当沙孟海，那么只会“写字”的

人在社会上能做什么呢？

于是，当笔者近日在中国美术

学院的美术馆里，看到全国 12 所

高 等 院 校 的 书 法 专 业 本 科 生 的

360 幅作品展时，颇有点惊讶。这

些院校不仅有像中国美院、鲁迅

美术学院、湖北美术学院这样的

艺术类院校，有北京师范大学这

样的师范类学校，还有浙江大学、

暨南大学这样的综合类院校。仅

中国美院书法系的本、硕、博学生，

已经多达 150 多名。这么多专业

书法学生，毕业后都能做什么呢？

“不要以为书法专业的学生

只会写字啊，”中国美院书法系主

任、著名书法家祝遂之笑道，“学

完书法专业以后，他不仅有全面

的文化修养，同时还能写一手好

字，就业方向其实是很宽的。我

当年毕业的时候，国务院都来我

们这个专业招人！”

毕业于中国美院书法系，现

任温州大学书法教授的王客，成

了圈里“自主创业”型的典范。他

和 他 的 夫 人 在 温 州 一 起 开 办 的

“王客书法学堂”，那规模简直比

杭州普通的英语培训班还要大。

四五百名小学生每周在这个“私

家学堂”练习硬笔和毛笔书法，还

可以跟学校的识字教学同步。

这个私人学堂里有 11 名授课

老师，其中不少是书法专业的学

生，“学生在这里等于勤工俭学，

仅每周末上课，他们的年薪至少有

3万。”王客告诉记者，“温州人和宁

波人比较重视自主创业精神，像我

这样开私人学堂的非常多。”

“这个类似日本的‘自营业’书

法班。我的学生开这种私人工作

室，既带动基础教育，又赚钱。”祝

遂之说，“他们赚的钱比我还多。”

不过，从 1963 年浙江美院设

立全国第一个书法专业开始，到

现在流行“书法热”，120 多个高校

纷纷招收书法学生，教学质量也

成了学术界忧心的问题。

“这就是拼品牌和质量的时

候了。”祝遂之承认，“教师如果跟

着潮流一起轰轰烈烈，教学质量

就 可 能 下 降 ，人 的 素 质 就 降 低

了。如何能让中国的文化不因为

利益驱动而变异，这是个问题，因

为现在面对的诱惑太多。”

会“写字”的人，在社会上能做什么？
郑 琳

肚痛帖（局部）平安帖

苦笋帖

寇克让草书作品


